
lunes 14 de OCTUBRE 2019

  ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBAAño 61 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:30 p.m.

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año XLIX No. 41

Insta Valdés Mesa a mayor eficiencia 
en agroindustria azucarera

Unas horas después del llamado de 
Salvador Valdés Mesa, Vicepresiden-
te de la República de Cuba, a revertir 
los incumplimientos en la siembra de 
caña, elevar los rendimientos agroin-
dustriales y potenciar la producción 
de derivados en Ciego de Ávila, se 
efectuó en esta provincia la actividad 
de homenaje por el 13 de octubre, Día 
del Trabajador Azucarero.

Valdés Mesa evaluó el compor-
tamiento de los preparativos para 
la zafra 2019-2020 en el territorio, 
donde deben primar el óptimo apro-
vechamiento de los recursos y la 
calidad, principalmente en la colo-
cación de las semillas en los surcos, 
y en las atenciones culturales a las 
plantaciones, tareas en las que ha 
existido decrecimiento en los últi-
mos cinco años, según se conoció.

En la reunión, presidida también 
por José Ramón Monteagudo, miembro 
del Secretariado del Comité Central 
del Partido;  y Carlos Luis Garrido Pé-
rez, primer secretario del Comité Pro-
vincial del Partido en Ciego de Ávila, 
se enfatizó además en la necesidad del 
incremento de las exportaciones y en la 
rigurosa labor de los procesos inversio-

nistas, con vistas a recuperar lo inver-
tido en el menor tiempo posible.

Con posterioridad de la reunión 
de trabajo tuvo lugar  este domingo, 
en el central Ciro Redondo, la ceremo-
nia provincial de condecoraciones con 
la Distinción Jesús Suárez Gayol  a 
un grupo de avileños por su relevan-
te trayectoria durante varios años en 

el sector azucarero, mientras que los 
colectivos de las distintas bases pro-
ductivas entregaron sus compromisos 
para la venidera contienda.

En el acto, Eduardo Larrosa Váz-
quez, director de la empresa azucare-
ra avileña, dijo que la meta principal 
es la recuperación de la producción 
de caña. “Con más razón que nunca 

debemos cumplir esta tarea porque 
tenemos encadenamiento productivo 
con la bioeléctrica que se construye 
aquí, la cual de conjunto con el cen-
tral, dará un paso importante en el 
empeño por ir cambiando la matriz 
energética del país”, aseveró. | José 
Luis Martínez Alejo

Comunicadores, por una sociedad 
en desarrollo, será el lema central 
de la Segunda Conferencia Nacio-
nal del Sindicato de Trabajadores de 
las Comunicaciones, la Informática 
y la Electrónica que realizará sus 
sesiones finales en octubre del 2020, 
y cuya convocatoria se hizo pública 
en el pleno de su Comité Nacional.

Llegamos a la Conferencia —apun-
ta el documento— “con una proyección 
de desarrollo económico y social de-
finida, una plataforma legal-labo-
ral; se fortalece la empresa estatal 
socialista y se trabaja en los dere-
chos ciudadanos como parte de la 
implementación de la nueva Consti-
tución”.

Destaca también el actuar de los 
comunicadores para contribuir al 
programa de informatización de la 
sociedad cubana, “que define líneas 
imprescindibles como el desarrollo de 
la infraestructura nacional tecnológi-
ca, brindando especial atención a los 
programas para fomentar más las te-
lecomunicaciones fijas y móviles, así 
como lograr la segunda y tercera eta-
pa del gobierno electrónico, estimular 
el comercio electrónico, los contenidos 

y servicios informáticos nacionales, el 
espectro radioelectrónico y el avance 
del sistema de gestión integrada del 
capital humano”.

Elevar la investigación y la in-
novación, ordenar los procesos de 
producción y comercialización en la 
industria del software,  promover la 
cultura y el papel de la ciberseguridad, 
son otros propósitos que la convocato-
ria define “como misión sustantiva y 
tarea estratégica de los comunicado-
res en defensa de la nación”.

Como tareas específicas de la 
organización en el centro de trabajo, 
el llamamiento exhorta a priorizar 
el crecimiento de la sindicalización; 
velar por la correcta aplicación de 
los sistemas de pago, en correspon-
dencia con las características de 
cada una de las empresas; promover 
el mejoramiento de las condiciones 
de trabajo, la eficiencia, el fortale-
cimiento de la labor de los innova-
dores y racionalizadores; e incre-
mentar el enfrentamiento al delito, 
la corrupción y toda manifestación 
de ilegalidad. | Francisco Rodríguez 
Cruz (Texto íntegro de la convoca-
toria: www.trabajadores.cu)

Varios avileños fueron condecorados con la 
Distinción Jesús Suárez Gayol, en el acto por 
el 13 de octubre, Día del Trabajador Azucarero. 
| fotos: José Luis Martínez Alejo

| Sindicato de Trabajadores de las Comunicaciones, la Informática y la Electrónica

Convocan a Segunda Conferencia



La tarea número uno
| Alina Martínez Triay

Que el recién electo Presidente cubano haya declarado que la 
tarea número uno tiene que ser el futuro, en una nación como 
la nuestra contra la cual el imperio no se cansa de ensayar 
nuevas formas de acoso, es una demostración más de que los 
nacidos en esta tierra no nos dejamos intimidar  por presiones 
y amenazas, y estamos dispuestos a seguir haciendo realidad 
nuestros sueños.

Así ocurrió este 10 de octubre, que añadió al valor de ser la 
fecha fundacional de la lucha por la independencia patria, otra 
clarinada  de libertad, de soberanía, de combate.

En cumplimiento del mandato constitucional, luego de tres 
meses de aprobada la Ley Electoral, la Asamblea Nacional eli-
gió entre sus diputados al Presidente, Vicepresidente y Secre-
tario del órgano legislativo, a los demás miembros del Consejo 
de Estado y al Presidente y el Vicepresidente de la República.

La sesión extraordinaria del Parlamento en que ese trascen-
dental paso se llevó a cabo hizo realidad una vez más el anhelo 
del Apóstol cuando  señaló: “El gobierno ha de nacer del país. 
El espíritu del gobierno ha de ser del país. La forma de gobierno 
ha de avenirse a la constitución propia del país”.

La asunción de la dirección electa se llevó a cabo sin fanfa-
rrias, de manera natural, en un acto sencillo, sin dejar de ser 
solemne, y lleno de significado, porque constituyó una indiscu-
tible  expresión de fortaleza, seguridad y optimismo, y demos-
tró al mundo que actuamos con total apego a la constituciona-
lidad y la legalidad.

Los que creyeron que las dificultades por las que atravesa-
mos, creadas por la recrudecida hostilidad de Estados Unidos, 
iban a entorpecer el cumplimiento de la letra de la Carta Mag-
na se equivocaron. Por el contrario, la generación histórica se 
enriqueció de continuidad con los recién electos.

Lo demuestra el hecho de que la mayoría del Consejo de Esta-
do nació después del triunfo de 1959, al igual que el Presidente,  
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, de quien el General de Ejército 
Raúl Castro Ruz dijo que ha demostrado solidez ideológica, 
sensibilidad política y fidelidad hacia la Revolución. Fueron es-
tas cualidades tenidas en cuenta también para la selección de 
los demás elegidos.

Nuestro Parlamento no solo es representativo de todos los 
sectores de la vida social,  sino se  ha comprometido a propi-
ciar cada vez más la participación de las masas, y en particular 
de los jóvenes, en la búsqueda de soluciones, porque valora 
altamente la inteligencia colectiva y reconoce las reservas de 
resistencia y de creatividad reveladas ante cualquier maniobra 
del adversario.

Nada podrá detenernos en nuestro empeño de seguir adelan-
te y los campos de acción prioritarios en lo inmediato serán la 
aprobación de nuevas leyes, lo que requerirá un trabajo más in-
tenso del Consejo de Estado; la consolidación de la economía, 
mediante el afianzamiento de las principales líneas de trabajo 
y programas trazados; el otorgamiento de mayor autoridad a 
los municipios para que administren de manera más eficiente 
los recursos disponibles en cada localidad; la valoración del 
ahorro como motor del desarrollo, y no descuidar ni un instante 
la defensa.

A diferencia del pasado en que los políticos ganaban posicio-
nes a costa de promesas que olvidaban una vez alcanzado el 
poder, el Presidente Díaz-Canel reiteró un principio que debe 
caracterizar a todos los que representan al Estado y al Gobier-
no: “No venimos a prometer. Venimos a cumplir el mandato del 
pueblo revolucionario”.    

Para ello, insistió, hay que actuar de forma diferente, porque 
son nuevos los tiempos que vivimos. Y convocó a los dirigentes,  
cuadros y funcionarios en todos los niveles a desterrar prácticas 
obsoletas y mecanismos engorrosos que lesionan a la ciudadanía.

Se imponen modos de hacer, que tendrán como fuentes de inspi-
ración, entre otras, lo logrado en los últimos días de tensión y las 
buenas soluciones aplicadas en los años duros del período espe-
cial, atemperadas a la realidad actual.

En el plenario del Palacio de Convenciones donde fue presentada 
la actual dirección del Estado permaneció un asiento vacío en la 
presidencia: el que siempre ocupó el Comandante en Jefe, pero 
en las mentes de los diputados estuvieron vivas sus ideas. Y es 
que la fe en ese futuro cuya conquista es hoy la tarea número uno, 
siempre caracterizó el pensamiento de Fidel y así se lo inculcó a 
sus compatriotas. Por eso, como él expresó en el VII Congreso 
del Partido, seguiremos en  marcha indetenible.
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“Vivo en una co-
munidad que tiene 
electricidad, bode-
ga,  teléfono, pero 
hace muchos años 
planteamos la nece-
sidad de contar con 

abasto de agua.
“Me llamo Carlos Lau-

rencio Céspedes y vivo en 
Vigía 2, en la comunidad de 
igual nombre, asentada al 
norte de la Bahía de Nipe y 
al sur de la Carretera Cen-
tral y el poblado de Guaro, 

provincia de Holguín.
“El territorio es eminentemente 

agrícola y ganadero, y aunque no te-
nemos agua a unos 400 metros hay un 
establecimiento porcino con una buena 
red hidráulica, por lo que en reiteradas 
ocasiones hemos pedido poder contar 
con ella.

“Siempre la respuesta ha sido que 
el presupuesto del Estado es solo para 

la rehabilitación de las 
redes y no para construir. 
Pero es que estamos ha-
blando de pocos metros 
de manguera y no de una 
inversión millonaria. 

“Agradecemos al 
Gobierno, al Partido y 
a la granja agropecua-
ria Guatemala por el es-
fuerzo para darnos agua, 
pero es insuficiente, lo que nos obliga a 
consumir agua del río Guaro, con casos 
identificados por Salud Pública de afec-
ciones relacionadas con su consumo.

“Esperamos una respuesta oportu-
na para un barrio con recursos natura-
les en tal sentido. Agradecemos al Esta-
do la mejoría de nuestras edificaciones 
con ayuda de subsidios que facilitan la 
construcción de viviendas de mampos-
tería, que hoy supera el 50 %  de las exis-
tentes.

“Nuestra única preocupación es la 
falta de agua”.

Conformes con respuesta 
trabajadores de Guáimaro

En carta remitida a la CTC los trabajadores 
de la UEB Carbón en Guáimaro mostraban 
inconformidad con su contratación, pago de 
estimulación y entrega de artículos de aseo, 
por lo que Luis Enrique Valdés López, miem-
bro del secretariado del Sindicato Nacional de 
Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Ta-
bacaleros (SNTAFT) y Marbelis Oms Villavi-
cencio, secretaria general del buró provincial 
de ese sindicato en Camagüey, fueron desig-
nados para el esclarecimiento de la queja.

Luego de diversas reuniones con las partes 
involucradas comprobaron que “los contratos 
no se realizan con apego a lo regulado en el 
Código de Trabajo, se utilizan contratos por 
tiempo determinado en trabajadores que lle-
van más de un año de labor, indicándose que 
debían realizar el análisis del tiempo de todos 
los obreros para proceder a contratarlos por el 
tiempo indeterminado como está establecido, 

así como solicitar autorización para utilizar el 
contrato por tiempo indeterminado cíclico.

“Que el pago de la estimulación en divisa 
no se realizaba correctamente luego de revi-
sarse las nóminas, para ver la relación entre 
lo cobrado mensualmente en divisa con el 
salario devengado en moneda nacional.

“Y en cuanto a los artículos de aseo, no 
obstante haberse realizado una entrega este 
año, se presentan problemas con la canti-
dad de divisa autorizada para su compra. 
Se revisará este particular con la empresa 
y el Osde.

“La respuesta a todos los trabajadores, 
quienes quedaron conformes, la ofrecie-
ron dirigentes sindicales del SNTAFT de 
Camagüey y el secretario general del mu-
nicipio de Guáimaro”, lo que nos informa 
Néstor B. Hernández Martínez, secretario 
general del mencionado sindicato. 

No hay evidencia de maltrato
Roberto Alejandro Hernán-
dez Plasencia, director gene-
ral de la Empresa Servibási-
ca, responde a lo publicado el 
30 de septiembre con el título 
Falta de sensibilidad huma-
na, y explica los pasos dados 
para el esclarecimiento de lo 
sucedido.

“Se creó una comisión 
integrada por dos directores 
de UEB y dos especialistas. 
Se entrevistó a trabajadores 
que se encontraban en el lu-
gar y se visitó a la remitente 
de la queja a quien se le ex-
plicó que después de revisa-
da la grabación de video no 
hay evidencia de discusión 
ni maltrato, ni que mediaran 

palabras entre los implica-
dos. Todo eso ocurrió en solo 
17 segundos. 

“Tampoco existe evi-
dencia de maltrato por par-
te del agente de seguridad y 
protección. Se aprecia que le 
indican que no puede perma-
necer donde se detuvo con la 
niña cuando salió del área 
del baño y ella decidió reti-
rarse sin otra incidencia.

“Debe señalarse que 
como sede de un ministerio 
existen medidas de seguri-
dad. Sin embargo, se le per-
mitió entrar en dos ocasiones 
al interior del edificio para 
que la niña pudiera ir al 
baño, lo que demuestra que 

no existió falta de sensibili-
dad humana. En la primera 
ocasión su decisión fue irse y 
en la segunda una trabajado-
ra llevó a la niña al baño.

“En la entrevista se le 
mostró el video de lo ocurri-
do. Le explicamos que pudo 
haberse dirigido al área de 
Atención a la Población, cu-
yas oficinas están bien seña-
lizadas frente a ese baño o 
solicitarlo a través de la re-
cepción, y se hubiera escla-
recido la situación en el mo-
mento, a lo que la compañera 
alegó que estaba nerviosa y 
ofuscada, lo cual es compren-
sible. Por lo explicado decla-
ramos la queja Sin Razón. 

| A cargo de Arsenio Rodríguez 

Tenemos 
casi todo, 

menos agua

400 m
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| Ana Margarita González

   INCUENTA años. 
¡50 años es una vida! 
Y cuando se dedi-
ca la mayor parte a 
una actividad de la 

única vida, que tiene el hom-
bre, con resultados decorosos, 
se mezclan añoranzas y sa-
tisfacciones; se sueña con la 
etapa más hermosa y se crean 
expectativas.

Alicia Fernández-Larrea 
Vega, aquella muchacha que 
llegó al Ministerio del Azú-
car con solo 19 años y un tí-
tulo de técnico de nivel me-
dio de contador-planificador, 
transitó por varias tareas, in-
cluso durante la mitad de su 
trayectoria laboral fue direc-
tora de Economía y Planifi-
cación del organismo, y ahora 
aconseja a los noveles azuca-
reros a “amar lo que hacen, 
conocer, estudiar, entregarse. 
Defender los principios de la 
industria azucarera, que ha 

marcado la vida de este país. 
Vivo orgullosa de ser azuca-
rera”. 

Y ese sentimiento se ex-
presa por la boca, por los ojos, 
por las manos… “Conozco 
todos los ingenios de Cuba, 
y gracias a mi labor, aunque 
haya sido aquí en la sede cen-
tral, puedo discutir, opinar, 
sugerir sobre cualquier rama 
de nuestra industria”.

Pudiera enumerar todos 
los cargos y tareas desempe-
ñadas por Alicita —como se le 
conoce en el mundo del azú-
car— mas todo en ella retor-
na a la efervescencia inicial: 
su llegada en pleno apogeo de 
la zafra del 70, cuando el país 
aspiraba a la mayor produc-
ción de crudo de su historia, y 
aquel ambiente extraordina-
rio marcó  a la nación.

Desarrollo de los derivados
Ese ambiente de trabajo, de 
mucho entusiasmo, propagan-
da y reconocimiento —afana-
dos en hacer la zafra de los 10 
millones— también marcó 
a Pastor de Jesús González 
Bacallao, un hombre multifa-
cético, que llegó a este sector 
siendo estudiante de tecno-
logía azucarera y a más de 
50 años se mantiene activo, 
soñando con los centrales y 
la recuperación de los deri-
vados.

El arte de hacer azúcar, 
de administrar centrales en 
Villa Clara y en Venezuela, 
ser delegado del Azúcar en 
la provincia villaclareña, 
director de producción del 
organismo o especialista de 
los derivados, los saborea 
este cincuentenario con una 
modestia y humildad admi-
rables.

La sapiencia de Pastor 
se debería “exprimir” y en-
tregar en dosis a los viejos y 
nuevos azucareros; quienes 
se empeñan por recuperar 
la primera industria, la que 
fuera soporte económico en 
Cuba, y tiene posibilidades 

de elevarse sobre sí misma, 
de ser rescatada. “Los azu-
careros tenemos una au-
toestima muy alta, aunque 
ya no hagamos zafras tan 
grandes. Mi mayor aspira-
ción es ver el desarrollo de 
los derivados, que se están 
retomando y pueden ser un 
potencial para el país”, co-
mentó.

Celebrar en las faenas
Fue domingo este 13 de oc-
tubre, cuando en Cuba se 
celebró el Día del Traba-
jador Azucarero. No hubo 
una fiesta, sino muchos 
festejos en los centrales, en 
los campos, en los talleres; 
cada quien en su puesto, 
porque se alista la zafra 
2019-2020.

“Con un esfuerzo ex-
traordinario se preparan los 
ingenios que deberán moler 
en esta campaña; hay limi-
taciones de recursos, por eso 

los que existen se van a con-
centrar en los 40 que mejor 
pueden moler para hacer 
una zafra más eficiente, es 
decir, más azúcar por tone-
lada de caña, lo que debe 
permitir producciones supe-
riores a las de la anterior”, 
aseguró Liobel Pérez, co-
municador institucional del 
Grupo Azucarero.

Dijo que continúa la 
siembra de caña y el alis-
tamiento de la maquinaria 
agrícola; auguró que la mo-
lida comienza en noviem-
bre, y que para entonces ya 
debe estar produciendo la 
bioeléctrica del central Ciro 
Redondo, de Ciego de Ávila, 
que debe tener un impac-
to importante en el cambio 
de la matriz energética del 
país. Esos son los pronósti-
cos y los buenos pensamien-
tos en un sector que sigue 
siendo vital para la econo-
mía nacional.

| Ramón Barreras Ferrán

    ENER la misión principal 
de generar y suministrar 
electricidad al Sistema 
Eléctrico Nacional no sig-
nifica, en modo alguno, 

que en la central termoeléctrica 
Carlos Manuel de Céspedes, de la 
provincia de Cienfuegos, no tengan 
que ahorrar y buscar, como ha he-
cho siempre su colectivo laboral, la 
elevación al máximo de la eficien-
cia. La situación que afronta el país 
con la disponibilidad de combusti-
ble precisa que esa entidad, aunque 
produce energía, tenga también que 
disminuir el consumo interno.

En la actualidad la planta cien-
fueguera mantiene dos unidades 
generadoras de las denominadas 
térmicas, fabricadas por la firma 
japonesa Hitachi, las que fueron 
inauguradas el 30 de noviembre de 
1978 y el 21 de junio de 1979. Cada 
una está diseñada para generar 158 
MWh.

Como se ha hecho habitual, el 
ingeniero José Osvaldo González 
Rodríguez, director general de la 
central Carlos Manuel de Céspedes, 

respondió con prontitud el interés 
del periódico Trabajadores por co-
nocer las medidas adoptadas para 
afrontar la contingencia en esa em-
presa clave para la vida y la econo-
mía del país.

En un detallado documento se 
señala que ante la situación ener-
gética se convocó al colectivo a unir 
esfuerzos y trazaron dos líneas 
esenciales de trabajo: mantener la 
vitalidad de la generación de elec-
tricidad, con alta confiabilidad y 
eficiencia, y extremar las medidas 
de ahorro de portadores energéticos 
con niveles de actividad que ase-
guren la misión fundamental de la 
planta.

Para materializar esos dos ob-
jetivos básicos cuentan con una 
garantía absoluta de todas las ma-
terias primas fundamentales que 
demanda el proceso y un personal 
capacitado y comprometido.

Debe tenerse en cuenta que de 
la generación de la termoeléctrica 
de Cienfuegos depende algo más del 
9 % de toda la energía que consume 
el país y que los bloques generado-
res contribuyen a la regulación de 
la frecuencia del Sistema Eléctri-

co Nacional. Ese indicador, junto a 
la regulación de voltaje, define en 
gran medida la calidad del servicio 
prestado al consumidor.

Resultados
Hasta la fecha se materializa el 
plan de generación al 124 %, lo que 
significan 293,9 GWh por encima 
de lo programado. Ese nivel se ha 
ejecutado con una disminución del 
consumo específico bruto de 3,88 
gramos de combustible por cada ki-
lowatt generado, equivalente a un 
ahorro de 5 mil 819 toneladas de 
combustible. Otro aspecto relevan-
te es que en el proceso de genera-
ción se han dejado de consumir por 
concepto de disminución de insumo 
eléctrico 5 mil 259 MWh.

Los nueve servicios con que 
cuenta la central termoeléctrica 
Carlos Manuel de Céspedes tenían 
un plan de consumo hasta el mes de 
septiembre de 72.16 MWh. Gracias a 
las medidas trazadas el real fue de 
31,74 MWh, por lo que no se gasta-
ron 40.42, cifra que representa un 
ahorro del 56,01 % de lo previsto.

Una vez más ese colectivo de-
muestra que tiene razones para sen-

tir orgullo de su quehacer, de los 
numerosos logros y de merecer en 
39 ocasiones la condición de Van-
guardia Nacional, del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de Energía y 
Minas (SNTEM)

En esa planta al decir de su di-
rector general, laboran con un com-
bustible más potente que el diésel, 
el de “la búsqueda constante de la 
excelencia”.

Dulces vidas
Cincuenta años “envueltos” en azúcar. 

Uno tiene que amar lo que hace

| Central termoeléctrica Carlos Manuel de Céspedes

Generar con eficiencia y ahorrar

La contingencia energética situó nuevos retos 
ante el colectivo de la central termoeléctrica 
de Cienfuegos. | foto: Modesto Gutiérrez, ACN

Día del Trabajador Azucarero: inmersos en las reparaciones de los ingenios y 
la siembra de caña. | foto: René Pérez Massola

“Vivo orgullosa de ser azucarera”, 
dijo Alicita. | foto: De la autora

A más de 50 años Pastor sigue soñan-
do con ingenios. | foto: De la autora
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| Juanita Perdomo Larezada
| fotos: Noryis 

MOMENTOS antes 
de la inaugura-
ción, Fidel casi 
examinó cada 

pieza, cada baldosa, cada 
pedazo de granito del hotel 
Sol Palmeras. “He ido re-
visando detalle a detalle y, 
realmente, no he podido en-
contrar todavía un detallito 
de algo que sea una chapu-
cería, una cosa que afecte 
la calidad… Se ha logrado 
hacer una cosa magnífica”,  
diría en su discurso del 10 
de mayo de 1990.

Para sus hacedores, Sol 
Palmeras nacía como paso 
esencial en el largo tránsito 
hacia la conquista de la ca-
lidad en la transformación 
del entorno del balneario de 
Varadero, la obra cumbre 
solicitada por el Comandan-
te en Jefe en el abandera-
miento del contingente Hé-
roes de Playa Girón, el 25 de 
septiembre de 1989.

A tres décadas del histó-
rico suceso, Fidel Santiago 
Montero Machado no tiene 
la menor duda de haber sa-
tisfecho aquella suerte de 
orden  recibida por él y sus 
compañeros, en el acto de 
apertura del matancero Ae-
ropuerto Internacional Juan 
Gualberto Gómez.

La magnitud del  con-
vencimiento cimienta el 
presente de un colectivo  
“siempre en la primera línea 
de combate del desarrollo 
económico del país, ejemplo 
práctico de la idea y del lega-
do de Fidel”, sostiene Carlos 
de Dios Oquendo, secretario 
general del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la 
Construcción (SNTC). 

Cambio de estructura, no 
de principios
Convertido desde diciem-
bre del año 2016 en brigada 
de construcción de obras de 
arquitectura (BCOA 47), se 
atesoran vivas las esencias 
del contingente, basadas, 
como definiera Fidel, en “la 
disciplina impuesta por el 
colectivo, en la consagra-
ción al trabajo, en el siste-
ma salarial que no conspira 
contra la calidad”.

En el cargo de director 
hace cuatro años y medio, 

el ingeniero Everto Yero 
Martínez lo sabe. La ga-
rantía del éxito está en la 
conservación de esos prin-
cipios fundacionales. “Es 
un desafío grande”, admite.  
“Necesitamos mayor efica-
cia, organización, disciplina 
tecnológica y máximo ren-
dimiento de los empleados 
para cumplir con los plazos 
de entrega, óptimas termi-
naciones. 

Un recio obstáculo por 
vencer en los últimos años 
ha sido el éxodo de especia-
listas, profesionales y ope-
rarios. No obstante los al-
tos ingresos aprobados por 
la  Resolución 15 (R 15) del 
Ministerio de Trabajo y Se-
guridad Social,  hay quienes 
todavía abandonan, lamen-
ta William Brito Valdés, jefe 
del Departamento de Recur-
sos Humanos. Es un asunto 
multifactorial, razona. Pese 
a ello, se pudo sostener un 
crecimiento progresivo de 
personal para enfrentar las 
obras.

Sin embargo, a la R 15 
la afectan también el de-
morado pase a la etapa 
tres de su implementación 
y los reiterados atrasos en 
los pagos a los empleados, 
debido al incumplimiento 
de los inversionistas, sus-
cribe Francisco Delgado 
Ricabar, secretario general 
del Sindicato Provincial de 
Trabajadores de la Cons-
trucción.

Otras dificultades se 
asocian a la logística. La 
alimentación elaborada por 
Varse gana elogios, pero el 
transporte no. A pesar del 
alto porcentaje de dispo-

nibilidad técnica logrado, 
las guaguas de la unidad 
empresarial de Equipos de 
Varadero no alcanzan y en 
ello incide, se dice, una vieja 
inversión de 10 ómnibus aún 
sin concretarse.

Ni los obstáculos men-
cionados ni otros por venir 
ponen en peligro las misio-
nes de la BCOA 47. Oyen-
do hablar a sus directivos, 
cualquiera se percataría de 
la fragua de una cultura de 
hacer bien las cosas.

En un recuento del tiem-
po transcurrido, Fidel San-
tiago Montero afirma que 
“hoy se construye con más 
eficiencia, calidad y en me-
nos tiempo. También somos 
más objetivos en la adminis-
tración de los recursos”,  ga-
nancias incrementadas por 
las posibilidades ofrecidas 
por el Decreto 327 de orga-
nizar mejor los procesos in-
versionistas, y por la trans-
ferencia de conocimientos 
y tecnología emanadas del 
trabajo con la Asociación 
Económica Internacional 
ARCOS-BBI.

Obra compleja, 
comportamiento a la altura
De las manos del contingen-
te Héroes de Playa Girón 
han salido la mayoría de los 
52 hoteles de Varadero. Nin-
guno, sin embargo, había 
presentado tanta compleji-
dad estructural como esta, 
por la cantidad del hormi-
gón y la forma curva seme-
jante a una ola. 

Se trata de la edifica-
ción de mil 98 habitaciones 
correspondientes a dos ho-
teles y un centro comercial 

en parcelas del antiguo Oa-
sis, a la entrada del afamado 
balneario. “Entregarla bien 
es lo que toca”,  comenta 
Yero Martínez. 

Con brazos como los 
del carpintero Luis Bárza-
ga Cutiño se cuenta para 
levantar el nuevo encargo, 
uno de los 82 integrantes del 
destacamento de maestros 
de la construcción, movi-
miento extendido a otros te-
rritorios del país, y garante 
de una calidad transmitida 
por hombres como este, en 
su doble condición de fun-
dador de la iniciativa y del 
contingente.

En su ejemplo se ins-
pira el joven arquitecto y 
especialista principal Yos-
vany  Renova  Fiallo, muy 
agradecido “de los buenos 
operarios que enseñan en la 
práctica cosas inimagina-
bles en la carrera”, criterio 
compartido por la ingenie-
ra civil Irianet Herrera y el 
arquitecto Ariel Ferrer, dos 
entre los 27 adiestrados. 

Al sueño de Fidel, de jó-
venes responsabilizados con 
cargos relevantes, el direc-
tor Everto Yero Martínez 
agrega la  sistematización 
de boletines con informa-
ción productiva y política, 
parte de un estilo que pri-
vilegia la realización de ma-
tutinos socializadores del 
avance físico de las obras 
y del quehacer de los más 
destacados, algunos de ellos 
honrados con la entrega de 
viviendas autofinanciadas 
por el propio contingente.

Identificada por él como 
fortaleza, la capacitación 
del personal justifica la 
exitosa asunción de tareas 

como las donaciones de san-
gre, los desfiles por el Pri-
mero de Mayo o la inserción 
en las campañas de sanea-
miento de ciudades. 

Si una alegría no escon-
den en la BCOA 47 es la feliz 
coincidencia del cumpleaños 
30 y la obtención de la cate-
goría de Vanguardia Nacio-
nal, un premio tan añorado, 
que “ahora no podríamos 
dejarlo perder”, expresa 
Yero, mientras busca con los 
ojos diplomas Por las Sendas 
del Triunfo y otros reconoci-
mientos, prueba de los éxitos 
fraguados desde el surgi-
miento del contingente.

“En tres décadas de 
existencia, el Héroes de Pla-
ya Girón ha revolucionado 
el concepto constructivo 
en Varadero y se erige hoy 
como referente”, resume or-
gulloso el secretario general 
de la CTC en la provincia de 
Matanzas, Osmar Ramírez 
Ramírez.  

| Contingente Héroes de Playa Girón 

La calidad que siempre 
reclamó Fidel

La actual BCOA 47 festeja 30 años de fundada, convertida en un 
auténtico referente constructivo de obras para el turismo

Difícil por su complejidad estructural,  fuerzas del contingente trabajan en la 
obra Oasis, la más importante inversión ejecutada en Varadero.

Blas, el arquitecto Yosvany y Yurisleysis admiran la 
destreza del maestro de la construcción Luis Bárzaga 

Cutiño, segundo de derecha a izquierda. 

Después de construir la mayoría de los 52 hoteles de Varadero, el Royalton 
Hicacos se erige como la instalación favorita para la BCOA 47, por su calidad 
constructiva y la excelencia con que presta sus servicios. 

Everto Yero liderea un contingente 
honrado de seguir cumpliendo con 
Fidel.
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Cuando el ingenio gana
Buscar soluciones ante las consecuencias 
del bloqueo de Estados Unidos es una 
máxima del Centro Nacional de Radares del 
Instituto de Meteorología en Camagüey 
| Gretel Díaz Montalvo  
| fotos: Cortesía del entrevistado

SI TIENES 150 mil dólares para comprar 
piezas de repuesto y partes de equipos, pero 
de ese dinero debes emplear casi 100 mil 
solo en transporte, intermediarios y ayudas 

en el traslado; ¿con cuánto te quedas para adquirir 
lo que tanto necesitas para la reparación? Pues con 
muy poco, sobre todo si le sumas que lo pagarás al 
triple del precio. 

Ese es el día a día del Centro Nacional de Ra-
dares del Instituto de Meteorología, ubicado en 
Camagüey. Una organización que se ha orienta-
do al desarrollo investigativo en pos de la sobe-
ranía tecnológica, generadora de innovaciones y 
creadora de los software y hardware que moder-
nizan los radares meteorológicos del país.

Son científicos devenidos inventores, “ponen 
parches”, previsores de roturas y sorteadores de 
obstáculos por excelencia; unos 20 trabajadores 
que lo mismo se ven con el agua al pecho, cami-
nando kilómetros, o subiendo hasta la Gran Pie-
dra unos 200 kilogramos de equipos para hacer 
su función: conservar los radares cubanos.

Al inicio...  también había trabas
El Centro Nacional de Radares se fundó oficial-
mente en el 2003, pero fue pensado desde varios 
años antes. A finales de los años setenta en Ca-
magüey se habían desarrollado experimentos de 
lluvia provocada, junto a la antigua Unión So-
viética, lo que fue acumulando en el territorio 
radares de diferentes tipos y equipamiento para 
el procesamiento de estos.

En el país existía una necesidad de desa-
rrollo, por lo que esa tecnología constituía una 
oportunidad para aprender, algo que aprove-
charon el ingeniero Orlando Lázaro Rodríguez 
González y un pequeño grupo, quienes, a partir 
de lo poco que tenían, probaron mejorar los ra-
dares e introdujeron un sistema cubano para el 
procesamiento de la información en tiempo real 
en una computadora personal. 

“Hoy se ve como algo trivial, porque las PC 
se impusieron, sin embargo en aquel momento 
se empleaban en el monitoreo computadoras que 
ocupaban totalmente una habitación. Eso mar-
có un hito”, asegura Rodríguez González, actual 
director del Centro de Radares.

Lentamente, y por derecho propio, se convir-
tieron en un laboratorio de desarrollo técnico, sin 
duda, la punta de lanza del Instituto de Meteoro-
logía. “No nos imaginábamos lo que venía, las ne-
cesidades económicas, ni que además colapsarían 
los radares, que se nos acabarían las piezas de re-
puesto, ni que desaparecerían las fábricas que los 
diseñaban”, recuerda Rodríguez González. 

No se podía dejar morir uno de estos equipos ya 
que, como explica el investigador, “te permiten ver 
lo que ocurre ahora y adelantar hasta las próximas 
dos horas el pronóstico. Es fundamental en las tor-
mentas locales severas, en los tornados, y en caso de 
huracanes ayuda muchísimo”. 

Desapareció la Unión Soviética, Cuba estaba 
casi sola y Estados Unidos arreciaba su política 
hostil contra nuestro país. No quedaba otra op-
ción que automatizar los radares, eliminar todas 
las consolas y equipamientos que generaban fa-
llas y para las cuales no había piezas de repuesto. 
Se quedaron con lo mínimo: transmisor, recep-
tor, antena y mucho ingenio.

Estrategia vs. bloqueo
En el 2004, cuando pasaba el huracán Iván, el 
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz se interesó 
por mejorar el trabajo meteorológico e indicó que 
se diseñara un radar Doppler. El Centro asumió 
la tarea, aunque no fue hasta el 2012 que la cum-
plió. “Ocho años —cuenta Rodríguez González—, 

ese fue el tiempo que nos tomó poder encontrar 
cada pedacito que necesitábamos. Como se tele-
visó, el mundo entero sabía lo que queríamos y, 
por supuesto, nos fueron bloqueando por todos 
lados. Incluso con las piezas en la mano había 
empresas que después nos decían que no podían 
vendérnoslas.

“Diseñamos el equipo y fuimos armando poco 
a poco. Los elementos generales de electricidad y 
automáticas eran más fáciles de encontrar, pero nos 
los encarecían; mientras, otras partes esenciales y 
complejas de adquirir, como el oscilador heterodi-
no, que debía ser de alta precisión, fue completa-
mente imposible. Eso lo diseñan pocas empresas 
en el mundo y cada una nos fue obstruyendo. Así 
que desarrollamos el nuestro con componentes más 
simples y hasta hoy funciona muy bien. 

“Esa vivencia nos hizo crear una estrategia 
como respuesta frente al bloqueo. En primer lu-
gar hacemos una gestión de riesgo, donde anota-
mos el tiempo de duración de cada pieza y, antes 
de vencerse el período que da el fabricante, in-
tentamos asegurar el repuesto. Además, el pre-
supuesto no es muy holgado, somos una empre-
sa nacional que protege todos los radares, por lo 
que debemos estar pendientes ante posibles rotu-
ras. Y a diferencia de lo que se hace en el mundo, 
cuando se rompe algo no se bota, se le pone un 
parche hasta que llegue la pieza nueva o se inten-
ta arreglar con lo que hay.

“También logramos que los elementos que 
construimos admitan componentes de diferen-
tes fabricantes, porque nunca sabemos de dónde 
vendrá lo que compremos y cuánto nos costará. 
Hay piezas específicas de radiofrecuencia por las 
que pagamos cuatro veces su precio”. 

El Centro de Radares opera en condiciones com-
plejas, si bien evita que Cuba destine más de 3 mi-
llones de dólares en adquirir equipos nuevos de este 
tipo o que gaste anualmente más de 300 mil dólares 
en su mantenimiento. Ellos diseñan uno completo 
con su software en menos de 1 millón y, también, les 
dan el mantenimiento. Es cierto que conviven con 
el riesgo y calculan mucho, pero le dan la vuelta a 
los problemas con puro ingenio.

Cuba ostenta la sexta mejor cobertura territorial de radares,   
gracias al esfuerzo del Centro que mantiene “vivos” equipos con 
más de 45 años de explotación. 

El mantenimiento de cada radar corre a cuenta de estos hombres 
que ya destacan como expertos creadores de soluciones.

Para Orlando Lázaro Rodríguez González, director del Centro, 
es un orgullo contar con un equipo de ingenieros “altamente 
cotizados mundialmente”, que saben hacer de todo. 

Ni ciclones, ni fuertes tormentas eléctricas, ni inundaciones 
detienen a estos trabajadores cuando van a reparar o modernizar 
uno de sus radares. 
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| Julio Miguel Migueles Vázquez, Cienfuegos

Cualquiera que no los conociera bien nunca ima-
ginaría que detrás de la vida de Odalys Guzmán 
Ruiz y Víctor José Fernández Quintana existe 
una hermosa historia de superación constante en 
la que se entrelazan perfectamente el deporte y 
el amor.

Para ella, usar aparatos auditivos debido a 
una enfermedad congénita (hipoacusia) que la 
aqueja desde su nacimiento, ocurrido el 4 de ene-
ro de 1967, aprender la lengua de señas, atender 
los quehaceres de la casa, cuidar de sus dos hijas 
o laborar en el taller protegido de la localidad, 
no han sido impedimentos para continuar com-
pitiendo y sumar copiosos triunfos durante una 
vasta y fructífera carrera deportiva en la espe-
cialidad de tenis de mesa.

Él, por su parte, prefirió labrarse el camino 
solo, echando a un lado los trastornos sufridos 
por la falta de audición total provocados des-
pués del parto, acontecido el 5 de mayo de 1959, 
desestimando los privilegios y beneficios que le 
podían suponer las tareas de su mamá al frente 
del gobierno municipal, y aprendió los oficios de 
carpintería, albañilería y talabartería.

“Dicen que el amor entra por la cocina, pero 
a nosotros nos atrapó en medio de una cancha,  
estábamos en una competencia en Bayamo por el 
año 1991, allí nos hicimos novios y ya en 1992 de-
cidimos casarnos”, comenta Odalys.  De esa rela-
ción nacieron dos hermosas niñas, Jany y Diana.  

“Muchas veces teníamos que irnos a compe-
tir lejos de casa, en otras provincias, y dejar a 

las pequeñas con mi suegra o con otras personas. 
Fueron momentos decisivos, pero el deporte y 
nuestro compromiso con la Asociación y el Inder 
eran más importantes”, continúa Odalys.

Ser miembros fundadores de la Asociación 
Nacional de Sordos e Hipoacúsicos (Ansoc) en 
el municipio cienfueguero de Cruces, donde han 
ocupado diferentes funciones, les ha permitido 
destacarse en diversas actividades de carácter 
político, social o cultural, pero muy en especial 
del tenis de mesa y del bádminton.

“Durante largo tiempo tuvimos que lidiar 
con la incomprensión de muchas personas rea-
cias a entendernos, la exclusión social era uno de 
los principales obstáculos a los que teníamos que 
enfrentarnos. Gracias a la creación de la Ansoc, 
el apoyo del gobierno y de otras instituciones, he-
mos podido reinsertarnos a la sociedad.

“La discapacidad no es una lucha valiente o 
coraje enfrente de la adversidad. La discapaci-
dad es un arte, es una forma ingeniosa de vivir”, 
nos dice Ramoncito citando una frase de Neil 
Marcus, a través de Sonia, su mamá que nos sirve 
de intérprete esta vez.

En Cuba el deporte para las personas con 
discapacidad tiene un amplio abanico de posibi-
lidades apoyados en sus éxitos a nivel mundial, 
pero es necesario resolver algunos retos, tales 
como desarrollar programas deportivos en todas 
las etapas educativas, crear y adaptar espacios 
con las adecuaciones arquitectónicas necesarias, 
además de la capacitación de los técnicos, cuya 
finalidad sea garantizar una mejor preparación 
que beneficie mejores resultados.

Revisando el archivo que comparten y guar-
dan con recelo pude observar la abundante can-
tidad de diplomas, reconocimientos, medallas y 
trofeos que han logrado a todos los niveles du-
rante más de 30 años de carrera deportiva. Cierto 
es que no son campeones paralímpicos, tampoco 
parapanamericanos ni mundiales, pero tanto 
Odalys como Ramoncito se erigen como un para-
digma a seguir por la comunidad discapacitada 
local y las generaciones futuras.

Los años que pasé al frente del departamento 
municipal del Inder para el trabajo con las aso-
ciaciones me permitieron conocer muy de cerca a 
esta pareja, la dedicación y el empeño que le im-
pregnan a su modo de vida, pero sobre todas las 
cosas, las barreras que han debido superar para 
cumplir el sueño de no ser diferentes, el sueño de 
por lo menos intentarlo.

| Juan Carlos Sarrías Arias, Cienfuegos

Haila Chavelis es la protagonista de una de las 
hazañas deportivas más conmovedoras y memo-
rables, recogida en las historias de los atletas 
discapacitados en nuestro país. Un prematuro 
padecimiento por un tumor maligno en su pier-
na derecha, diagnosticado cuando  tenía cuatro 
años, provocó que después de un largo trata-
miento tuvieran que amputársela.

La adversidad, sin embargo, no pudo doble-
gar el infatigable espíritu de lucha de esta joven, 
nacida en la ciudad de Cienfuegos el 26 de sep-
tiembre del 1998.

La dolorosa consecuencia de su enfermedad, 
y la convivencia con otras adolescentes aqueja-
das de esta, la motivaron a emprender la colosal 
prueba de convertirse en una practicante activa 
de diferentes deportes, específicamente en el te-
nis de mesa.

En esa especialidad obtuvo medalla de oro 
en el torneo nacional, además, practicó natación, 
evento en el que alcanzó excelentes resultados. 
Siendo miembro de la Aclifim, y viendo su dispo-
sición para la práctica deportiva, la Asociación 
le propone formar parte del equipo de voleibol 
sentado.

Por primera vez en la historia de los Juegos 
Parapanamericanos competía Cuba en esa mo-
dalidad. Toronto 2015 abrió las puertas a un nue-
vo reto del movimiento deportivo cubano y fue 
un equipo femenino de la Perla del Sur el que 
cruzó el umbral del estreno.

En el mencionado evento la selección alcanzó 
el cuarto lugar, sin embargo,  el pueblo de Cuba 
fue testigo de cómo defendió esta joven la pa-
tria en el terreno de juego. La máxima “nada en 

la vida es imposible” tuvo un toque mágico de 
perseverancia, fuerza, inspiración y celebración, 
cuatro valores de los atletas discapacitados, de-
jando sentado que para ella el deporte no es un 
medio de vida, sino una necesidad imperiosa de 
reafirmarse como ser humano.

De regreso a la tierra que la vio nacer, el in-
cesante claxon de los ómnibus aproximándose 
convirtió en bullicio la prolongada espera. Nada 
más demoró el abrazo con quienes, tanto en suelo 
canadiense como en el patrio, contaron los días, 
las horas y hasta los minutos para el reencuen-
tro. “Llegó la muchachita, fue el grito de la bien-
venida”. Por fin en casa, Cuba siempre se extra-
ña, respondió Haila.

La sede provincial del Inder resultó el primer 
escenario de recibimiento. Vencido el protocolo 
de rigor, fue en su barrio, junto a familiares, ve-
cinos y amigos, donde estalló la fiesta.

En estos días que he tenido la maravillosa 
experiencia de intercambiar con nuestra prota-
gonista, no pude dejar de expresarle la inmen-
sa admiración que ha despertado, imponiéndose 
retarla a un partido de voleibol para rememorar 
aquella histórica epopeya.

Primer set: “Rival, rival, no tuvimos ningu-
no, lo que tuvimos fue poca experiencia”.

Segundo set: “Fuimos de menos a más, pues 
hasta ese momento fue el único evento interna-
cional y competimos con rivales de gran calidad 
como Estados Unidos, Canadá y Brasil”.

Tercer  set: “Para  mí  fue  una experiencia 
inolvidable, con 16 años nunca imaginé represen-
tar  a las cuatro letras de mi país en unos Juegos 
Parapanamericanos. Además, el mejor recuerdo 
de la competencia fue mi esfuerzo en el juego y 
la posibilidad de demostrar que nada me podía 
detener a ser deportista”.

No conforme con los resultados alcanzados 
hasta ese momento, Haila ha deslumbrado a los 
expertos por su participación en los eventos na-
cionales de pesas, donde su progresión ha sido 
vertiginosa, obteniendo medallas de diferentes 
colores. Con sus brillantes actuaciones esta jo-
ven nos ha legado un instructivo mensaje, de-
mostrando que el esfuerzo, la persistencia y el 
coraje son armas con las cuales puede vencerse 
cualquier dificultad, incluso una enfermedad 
tan devastadora.

Su ejemplo es resultado de ser un modelo de 
combatividad y espíritu de lucha. No cabe duda 
que Haila se ha convertido en una de las míticas 
figuras del deporte para discapacitados en Cien-
fuegos, y es considerada para muchos como la 
mejor atleta de todos los tiempos o simplemente: 
la Perla del Sur.

| Tercer lugar

| Resultados del XIII Concurso Cuba Deportiva

Haila: la Perla del Sur

Entre raquetas y biberones

| Segundo lugar
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| Frank Padrón

La nueva película de Arturo Sotto 
(producida por el Icaic; Ítaca Films, 
México; y Cottos Producciones 
S.R.L., República Dominicana; en 
colaboración con el Programa Iber-
media) se inserta en el llamado “cine 
de género”, especialmente en su línea 
thriller: Nido de mantis emplea la 
metáfora del amor que mata, de esa 
especie de ofidio cuya hembra, mien-
tras copula, devora; lo cual en buena 
medida define las coordenadas de un 
relato que en afán un tanto reduc-
cionista pudiera definirse como una 
variante  del  triángulo  amoroso 
desigual que encadena (y escalona) 
esa pasión no solo irreflexiva e irre-
frenable como todas, sino trágica.

Dos hombres, de estratos socia-
les diferentes (uno humilde, borra-
chín y mujeriego; otro de extracción 
burguesa, cuya familia marcha a 
Estados Unidos en los años sesenta), 
que aman a la misma mujer (cam-
pesina, alfabetizada por el primero; 
casi “comprada” por el segundo), 
amor maldito que los convierte en 
rivales desde niños y se extiende, 
se alterna y finalmente se com-
parte, mas no por ello encuentra la 
solución que sin duda no tiene. Es-
tos elementos dan vida a un  filme 
que abarca más de cuatro décadas, 
desde los prerrevolucionarios años 
cincuenta a la llamada Crisis de los 
balseros a mediados de los noventa.

Mezcla de melodrama coque-
teando todo el tiempo con la trage-
dia griega —pespunteada de algún 
que otro chiste que baja a veces  la 
temperatura y densidad altamente 
dramáticas que la definen—, su rea-
lizador ya versado en atmósferas y 
temáticas policiales (La noche de 
los inocentes), el pastiche posmo-
derno e intertextual (Pon tu pensa-
miento en mí; Boccaccerías Haba-
neras), los nexos eróticos difíciles 
colisionando con los más hostiles 
contextos (Amor vertical), logra 
conferir a la compleja y dilatada 
historia singularidad y coherencia.

Si bien el trasfondo histórico 
no ocupa nunca el primer plano, 
que en todo momento detenta la 
trama —y que por supuesto no in-
teresaba en lo mínimo al guionista 
y director—, este sitúa en tiempo y 
espacio las peripecias, lo cual no 
obsta para que en algunos pasajes 
las alusiones se sientan un tanto 
forzadas, mientras el exceso de de-

talles y complicaciones del relato 
lo tornan a veces algo farragoso.

El carácter analéptico de la na-
rración, que comienza justamente 
por el desenlace (no confundir con 
el final), garantiza no obstante el 
interés sostenido del público, in-
cluido el giro que toman las prue-
bas y evidencias de los hechos. 
Sotto ha echado mano, con la com-
plicidad de un muy implicado y pre-
ciso director de fotografía (Ernesto 
Calzado), al blanco y negro para el 
pasado, que alterna con el color del 
presente, confiriendo peso dramáti-
co a la puesta, algo que refuerzan 
la dirección de arte (Carlos Urdani-
via), el vestuario y la banda sonora, 
con una música (Beatriz Corona) 
que define los momentos por los que 
atraviesa la microhistoria respecto 
a la macro, incluidas canciones re-
presentativas de aquellos.

Respecto al subsistema de per-
sonajes, la tríada protagónica se 
caracteriza con suficiente riqueza 
de matices, si bien en el caso del 
burgués (donde Arturo quiso ho-
menajear según confesara al Ser-
gio de Memorias del subdesarrollo) 
no se aprecian las contradicciones 
y dudas sociales/ontológicas de tal 
referente, demasiado enfocado al 
pernicioso enlace que alimenta el 
guion. Los campesinos que, como 
suerte de coro griego, acompañan 
la investigación y aportan sus tes-
timonios, pudieron acaso tener una 
participación más decisiva desde el 
punto de vista diegético, pues con la 
excepción del “líder” —que asume 
brillantemente Luis Alberto Gar-
cía—, apenas son telón de fondo.

Los dos actores que dan vida a 
los rivales (Armando Miguel Gómez 
y Caleb Casas) confieren autoridad y 
convicción a sus respectivos papeles, 
algo semejante a lo que ocurre con 
el fiscal que lleva la investigación 
del caso (Yadier Fernández). La de-
butante Yara Massiel no corre igual 
suerte; aunque con potencial para 
desarrollar una consistente trayec-
toria como actriz, se proyecta casi 
siempre lacrimosa y enfática, con 
voz demasiado trémola, algo que de-
bió controlar mejor la dirección to-
mando en cuenta su novatada.

Nido de mantis no es un filme 
perfecto, con más de una insatis-
facción, pero a la vez es un texto 
fílmico con no pocos valores y pro-
vocaciones artísticas, como es cos-
tumbre en el cine de Sotto.

Mordidas de serpiente

¡El pueblo unido jamás será vencido!, 
gritan los manifestantes que exigen 
la derogación de lo que se ha llamado 
el Paquetazo de Moreno. No más Fon-
do Monetario Internacional (FMI), es 
otra de las consignas de sectores in-
dígenas, obreros, estudiantes, acadé-
micos, de mujeres y jóvenes.

El Gobierno ecuatoriano firmó 
un acuerdo con el FMI por 4 mil 200 
millones de dólares, que recibirá 
paulatinamente durante tres años si 
cumple con exigencias establecidas 
como un ajuste del Producto Interno 
Bruto, despido de empleados del sec-
tor público, aumento de impuestos y 
rebajas a la inversión pública.

Entre las disposiciones guberna-
mentales está el Decreto 883 que eli-
minó el subsidio a la gasolina extra 
y al diésel, la reducción de salarios y 
del período vacacional para el sector 
público, cuyos trabajadores, además, 
aportarían el valor de un día de pago 
mensual. Al entrar en vigor la reso-
lución que aumentó el precio de los 
combustibles, se elevó el costo del 
transporte público, de los alimentos 
de la canasta básica y otros produc-
tos, lo que desató la protesta.

Por su parte, el expresidente 
ecuatoriano Rafael Correa llamó a la 
fuerza pública a detener la violencia 

contra el pueblo que se manifiesta de 
forma pacífica contra las medidas 
que perjudican a una amplia mayo-
ría. Igualmente refirió que la Cons-
titución contempla la celebración de 
elecciones anticipadas ante una crisis 
como la actual, con cientos de miles 
de personas protestando en las calles.

Después de 10 días de paro na-
cional, el Gobierno y el movimiento 
indígena sostuvieron ayer domingo 
conversaciones en Quito. La Confe-
rencia Episcopal y la Organización 
de las Naciones Unidas estaban lla-
madas a mediar en el diálogo.

La Confederación de Nacionali-
dades Indígenas, que liderea el levan-
tamiento general, pidió públicamente 
al Comando Conjunto de las Fuerzas 
Armadas garantizar la intermedia-
ción y brindar la seguridad necesaria 
a los dirigentes que participarían en 
el encuentro, en medio de un toque 
de queda decretado desde el sábado, 
y que se levantó ayer temporalmente 
en Quito hasta las ocho de la noche.

A la mesa de negociación, el mo-
vimiento indígena llegaba con la de-
manda de que se derogara la regu-
lación que desató la inconformidad 
popular, mientras que el ejecutivo 
planteaba alternativas. | RI con in-
formación de agencias

Ecuador: levantamiento 
indígena frente

al neoliberalismo

| foto: Tomada del Facebook de Gabyss Llanos

El Gobierno sirio ratificó este do-
mingo que no negociará con mili-
cias armadas que adoptan una ideo-
logía separatista o son dependientes 
de Estados Unidos. “No sostendre-
mos encuentros ni negociaremos 
con agrupaciones separatistas que 
con su conducta traicionera traje-
ron al ocupante turco y provoca-
ron la agresión de ese país”, dijo el 
gobernador de la provincia siria de 
Hasakeh, Jair Hamoud Mousa, en 
declaraciones citadas por el diario 
Al-Watan.

El funcionario reveló que las 
fuerzas turcas, que calificó de agre-
soras, lograron ocupar la ciudad de 
Ras al-Ain, e indicó que aún conti-
núan los choques y los bombardeos 

con artillería contra todos los pobla-
dos fronterizos.

“Los ataques desplazaron a 21 
mil 400 familias, de las cuales mil 
500 fueron acogidas en 13 centros 
de alojamiento equipados por el Go-
bierno”, explicó.

El canal de noticias sirio Ikhba-
riya divulgó que los militares turcos 
y sus milicias comenzaron a perpe-
trar ejecuciones contra civiles en las 
zonas que ocuparon.

Miles de sirios se concentraron 
en las principales plazas de las ciu-
dades nororientales del país para 
manifestar su enérgica condena a la 
ilegal presencia de fuerzas de Tur-
quía y Estados Unidos. | RI con in-
formación de PL

Siria no negociará 
integridad territorial
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Las estrategias para no renunciar 
al cumplimiento del plan económi-
co de este año y las positivas ex-
periencias en su elaboración para 
el 2020, con mayor implicación en 
la base, fueron temas esenciales 
del Pleno del Comité Nacional del 
Sindicato de Trabajadores de las 
Comunicaciones, la Informática y 
la Electrónica (SNTCIE), que tuvo 
lugar el viernes último.

Como señal de estos tiempos 
de racionalidad y avances tecno-
lógicos, dirigentes sindicales de 
todo el país participaron en la más 
importante reunión de la organi-
zación a través del método de la 
teleconferencia, desde la sede del 
Ministerio de Comunicaciones y 
en las direcciones territoriales de 
Etecsa.

Provincias como Pinar del Río 
cuentan con nuevas radiobases de 
telefonía celular cuya instalación 
antes de diciembre les permiti-
rían completar su plan económi-
co, acciones que el Sindicato debe 
apoyar con un efectivo movimien-
to emulativo y el reconocimiento 
oportuno a colectivos y traba-
jadores que sobresalgan, según 
apuntó Marisol Fuentes Ferrer, 
secretaria general del SNTCIE.

Entre las opciones que Etecsa 
potencia para alcanzar los ingresos 
previstos para el año 2019 está la 
comercialización del servicio Nau-
ta Hogar, las conexiones de datos 
al sector empresarial, el identifica-
dor de llamadas para los teléfonos 
fijos, entre otras variantes, que no 
obstante la reducción en el trans-
porte, sus trabajadores están en ca-
pacidad de garantizar.

Representantes de los Joven-
Clubs de Computación expusieron, 
por su parte, algunas de las ideas 
que impulsan para tratar de rever-
tir el atraso en sus ingresos plani-
ficados, en su carácter de unidad 
presupuestada con tratamiento es-
pecial.

Jorge Luis Perdomo Di-Lella, 
ministro de Comunicaciones, ex-

plicó que para cumplir el plan 
hay que trabajar distinto, e inclu-
so hallar reservas de productivi-
dad en las posibilidades existen-
tes a partir de la transformación 
en los modelos de negocio, que 
permitiría crecer en los ingresos 
mediante un mayor empleo de la 
conectividad para brindar servi-
cios nacionales novedosos.

La aplicación de variantes más 
baratas para la transportación del 
correo como el ferrocarril, o la 
venta a distancia de software en 
Cuba o para la exportación, en el 
caso del Grupo Empresarial de la 
Informática y las Comunicaciones, 
son otras modalidades que sugirió 
el titular del sector.

Alfredo Vázquez, jefe del De-
partamento de Asuntos Econó-
micos de la CTC, enfatizó en la 
importancia de las comunicacio-
nes como actividad transversal a 
toda la sociedad que decide en la 
economía, la defensa de la sobe-
ranía y la labor político-ideológi-
ca en el país.

Al respecto, coincidió con 
la mirada crítica de dirigentes 
sindicales de varias provincias, 
quienes reconocieron dificultades 
en la afiliación de los trabajado-
res no estatales, que en este sec-
tor cuenta con encadenamientos 
muy provechosos hacia la empre-
sa estatal, como ya sucede con los 
agentes de telecomunicaciones y 
postales, lo cual podría lograrse 
también con los programadores 
de equipos de cómputo.

Carlos Santiago Céspedes, vi-
cejefe del Departamento de Tu-
rismo, Transporte y los Servicios, 
del Comité Central del Partido, 
resaltó además las ventajas que 
supone la informatización para 
brindar mayores facilidades a la 
población, obtener ingresos supe-
riores en las empresas y afianzar 
la lucha contra la subversión que 
promueve el Gobierno de los Es-
tados Unidos. | Francisco Rodrí-
guez Cruz

Plan a lo cortico
en Pleno a distancia

Con la presencia del miembro del 
Comité Central del Partido y titu-
lar de la Salud, doctor José Ángel 
Portal Miranda, tuvo lugar el Ple-
no del Comité del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la Salud 
(SNTS), mediante una videocon-
ferencia, lo cual permitió el inter-
cambio con directivos (sindicales y 
administrativos) de todas las pro-
vincias y del Municipio Especial 
Isla de la Juventud.

De esta manera se conocieron 
de primera mano experiencias de 
los territorios relacionadas con la 
lucha antivectorial y la situación 
epidemiológica; el Programa Ma-
terno Infantil; la producción de 
medicamentos, y el rol esencial que 
en las actuales circunstancias de 
bloqueo y limitaciones económicas 
desempeñan los racionalizadores e 
innovadores, por mencionar algu-
nas.

 El doctor Santiago Badía Gon-
zález, secretario general del SNTS, 
condujo los debates sobre la base 
de  un  amplio y crítico informe 
circulado con anterioridad, el cual 
abordó —entre otros aspectos— el 
accionar de las secciones sindica-
les en la batalla y eficiencia econó-
micas, el estricto cumplimiento de 
la legislación sanitaria y la lucha 
contra el mosquito Aedes aegypti, 
el trabajo político-ideológico en 
función del cumplimiento de las 
tareas, y el enfrentamiento a los 
hechos delictivos.

Luego de la intervención de la 
directora del Centro Provincial de 
Higiene, Epidemiología y Micro-
biología en la capital, Yadira Oli-
vera Nodarse, integrante también 
del Comité Nacional de este sindi-
cato, Badía resaltó la importancia 
de la labor que realizan los inte-
grantes de la Campaña de Lucha 
Antivectorial, y señaló que en las 
asambleas de afiliados resulta im-
prescindible abordar y debatir so-
bre los cuantiosos recursos que el 
país y el Ministerio de Salud Pú-
blica colocan en función de esta 
tarea.

Acerca de la necesidad de lo-
grar mayor calidad en los servi-
cios insistió la doctora Margarita 
Rodríguez Monteagudo, funcio-
naria del Comité Central del Par-
tido, consciente de que persisten 

problemas que inciden en la sa-
tisfacción de la población, y sobre 
los cuales deben accionar los cua-
dros sindicales y trabajadores del 
sector.

Neala Santana Betancourt, 
jefa del Departamento de Organi-
zación de la CTC, criticó aquellas 
posturas negativas que repercu-
ten en la calidad de los servicios y 
exhortó a que en las asambleas de 
trabajadores se debatan los princi-
pales problemas que afectan a los 
colectivos, que se conozcan y gene-
ralicen las mejores experiencias y 
prácticas.

Una amplia disertación sobre 
el asunto hizo el ministro Portal 
Miranda, a través de un detallado 
análisis de cuestiones relacionadas 
con la disciplina, la ejemplaridad, 
la ética, profesionalidad y sensibi-
lidad que deben mantener en cual-
quier circunstancia los profesiona-
les de la salud, así como la debida 
comprensión de la situación nacio-
nal e internacional que en deter-
minados momentos pueden influir 
en el quehacer de las instituciones 
y colectivos.

No es época de discursos —seña-
ló— hay que convencer y se con-
vence con argumentos; para ello 
tienen que unirse el sindicato y la 
administración. Ese es el camino 
real para seguir avanzando, con la 
dirección colectiva y el análisis in-
tegral de los problemas.

El Pleno aprobó un pronuncia-
miento del SNTS que ratifica “el 
compromiso de continuar brin-
dando un servicio de alta calidad 
a nuestro pueblo, con ética y efi-
ciencia, elevando los indicado-
res de salud para Cuba y para el 
mundo”.

Asimismo, el secretario gene-
ral de esta organización sindical 
convocó a los trabajadores de la 
salud y de la Organización Su-
perior de Dirección Económica 
(Osde) BioCubaFarma a sumar-
se el venidero 1.º de noviembre al 
tuitazo que se realizará a favor de 
las misiones médicas cubanas en 
el contexto del Encuentro Antim-
perialista de Solidaridad, por la 
Democracia y contra el Neolibera-
lismo, que se estará desarrollando 
en el país en esa fecha. | Alina M. 
Lotti

Resaltan importancia 
de lucha antivectorial

Esta tarde, 
Mesa 

Redonda 
Comenzando 

la semana

Las protestas en Ecuador contra el paquete 
de medidas neoliberales impuesto por el 
Gobierno y la situación en Siria tras la 

entrada del ejército turco a territorio sirio 
serán los temas principales de la Mesa 
Redonda de este lunes, la que también 

contará con la habitual sección La Esquina.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, 
Canal Caribe, Radio Habana Cuba, el 

Canal de YouT ube de la Mesa Redonda y 
las páginas de Facebook del programa y de 

Cubadebate transmitirán esta emisión desde 
las 7 de la noche. El Canal Educativo

lo retransmitirá al final de
su programación del día.




